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植物检疫措施委员会  

第十八届会议  

植检委主席报告 

议题 6 

（植检委主席 Greg Wolff 编写） 

[1] 本报告不会重复罗列秘书处及各委员会和小组首席代表辛苦整理的详细信息；而是

会重点介绍2023年取得的主要成绩以及持续面临的挑战。 

[2] 首先，我谨代表主席团，对埃及Ahmed Kamal El-Attar博士和纳米比亚Margaret 

Milinga Matengu女士的家人和同事表示哀悼。《国际植保公约》系统对他们的离去

表示深切的怀念。 

[3] 对所有参与《国际植保公约》工作的同事来说，过去一年非常饱满，我们全面重启

了《国际植保公约》下所有机构的各类实体会议。这也表明，在饱受2019冠状病毒

病（COVID）疫情干扰之后，我们的工作正在重回正轨。 

[4] 重要日常工作的恢复凸出表明，需要可持续供资来支持《国际植保公约》稳定地履

行职责，实现各项目标。回顾以往的植检委主席报告，自从植检委第一届会议开始，

可持续供资就一直是一个反复出现的话题。因此，我们还是要在很大程度上依赖于

若干缔约方的自愿捐款；也就是说，我们还是要依赖这些捐赠的善意和组织（以及

某种程度上的政治）支持，以及这些资金的预算情况来为《国际植保公约》提供资

源，而所有这些都表明我们从始至终都缺少稳定性、可预测性，以及可持续性。

《国际植保公约》是负责植物健康的重要政府间组织，且植物健康对我们生活的方

方面面至关重要，然而我们的供资模式仍然难以确保持续稳定，不得不说这很令人

失望。主席团和秘书一直在努力提升这个问题的可见度；事实上，秘书也一直在不

懈地同粮农组织领导层沟通这一问题，争取从粮农组织获得更多的核心供资。 

[5] 如上所述，植物健康与我们生活的方方面面息息相关。当然，《国际植保公约》系

统对此有深刻认识，这种认识也体现为你们在保护和改善植物健康方面懂得折中迂

回，寻找共识，且在此过程中充满激情、锐意创新、主动进取。以往几份主席报告

中另外一个明显的挑战是各方很少认识到植物和植物健康对于我们社会的重要性。

多年来，我们精心设计了各种宣传活动来提高各方的认识，例如国际植物健康年
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（很遗憾因为疫情未能按计划开展），每年一度的国际植物健康日，以及《国际植

保公约宣传策略》的持续改进与实施。   我们所有人都要在各自的区域，各自的组

织和国家中发挥作用。近年来，得益于秘书的努力，提升植物健康问题以及《国际

植保公约》能见度的另一个机会也开始逐步显现：即积极参与“同一个健康”理念。

过去几届植检委会议中，若干国家为此付出了努力，但我认为截至目前我们还不够

聚焦。部分原因是“同一个健康”理念在过去关注的主要都是人类健康与动物健康

之间的联系，但出现这种状况也可能是因为我们《国际植保公约》系统在推动与

“同一个健康”牵头机构合作以及在意识提高方面不够积极主动。得益于秘书的宣

传和努力，在“同一个健康”理念中提升植物健康可见度让主席团看到了明显的机

会，主席团随后向战略规划小组介绍了对于这个问题的考虑。Louis Pasteur表示

“机会是留给有准备的人”，加上主席团和“同一个健康”战略规划小组的讨论，

“同一个健康”牵头机构的活动和报告中植物健康的代表性，或对植物健康重要性

的认识开始逐步提升。现在我们看到了合作与提高意识的明确机会，包括今年晚些

时候即将召开的第八届全球同一个健康大会。另一份与之相关的植检委文件阐述了

所有这些要点。 

[6] 我之前提到过刚刚过去的COVID疫情。疫情的影响之一是供应链受到干扰，由此带

来的很多相关问题。供应链受到的干扰在海运集装箱物流通道上显示得尤为突出，

让我们清晰地看到这种复杂物流系统的敏感性，以及海运集装箱高效流动对于国家

经济，乃至全球经济的重要性。这个例子鲜明地反映了《国际植保公约》相关各机

构十多年来的讨论关切，这些机构负责就减少这一路径上的植物有害生物风险编制

指导意见。特别是，我们现在更加深入地认识到，在实施切实有效措施减少有害生

物扩散的同时，要尽力避免对于海运集装箱运输造成非必要的干扰。正如海运集装

箱焦点小组报告，以及提交植检委第十八届会议通过的修订后建议所言，实现上述

目标需要达成一种精妙的平衡。 

[7] 各个组织和所有状况都在持续演变。顺利实现目标的最可行途径是制定可靠的策略，

以及更为重要的，切实执行这些策略。我们现在已经稳步进入《国际植保公约

2022-31年战略框架》的实施阶段。为此，我们组建了若干植检委焦点小组，负责

实施和推进具体工作；我们召开了卓有成效的研讨会，来自私营和公共部门的代表

各抒己见，提出了很多支持实现《国际植保公约》目标的有益想法。秘书还牵头开

发了非洲植物健康计划，之后可在其他区域推广实施。当前，为确保《战略框架》

全面发挥效力，我们必须敏锐地把握全球“运行环境”的变化，这种变化可能始料

未及，速度快于或程度高于我们的预期，我们也要视需要主动调整《战略框架》。

保持此种认知需要《国际植保公约》所有机构共同努力；只有各方代表群策群力，

潜在调整才能实现最佳效果。这个进程不但包括上述活动，也包括标准委员会、实
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施委员会、各技术小组、各专家工作组，以及秘书处的工作。各方力量汇聚到一起，

我们就能够支持《国际植保公约》发挥实效，确保相关信息沟通顺畅，理解无误，

并转化为适当的行动。 

[8] 从《国际植保公约》的演变来看，我们也有必要回顾过去几年与其他机构和组织的

互动与合作。我们与私营部门的合作不断增多，令所有各方都从中受益，例如海运

集装箱和电子植检相关合作。确保各项准则和要求顺畅实施的最有效方法之一是让

所有可能成为此类发展方向上联络点的人都参与进来，确保此类行动能够得到广泛

的理解、认同和支持。这一点在海运集装箱工作中显而易见，尤其是在2022年和

2023年举行研讨会之后。展望未来，随着我们更加深入地了解影响植物健康的各种

因素，以及由于持续的技术进步和信息增长及交流，世界运行规则日益复杂，似乎

我们所有的目标和挑战都会变得越来越密不可分。因此，同所有相关多边机构开展

合作至关重要，秘书处工作人员在这方面也在不懈努力。我们也得益于其他植物健

康相关机构的主动工作，例如国际森林检疫研究组织；该组织自愿组建，目的是支

持《国际植保公约》的工作。 

[9] 每年都会有所变化。尤其是今年，我们会看到区域植保组织领导层的若干变化。区

域植保组织工作的重要性不言而喻，它们能与区域内的国家植保机构直接互动，并

代表这些机构，支持这些机构理解并落实《国际植保公约》在区域内的植物健康目

标，并为植检委的决策和规划提供区域视角。为此，我很高兴地了解到，区域植保

组织将在今年的植检委会议上就其职责进行报告。 

[10] 今年植检委会议的另外一个我要着重说明的重要变化是《国际植保公约》的缔约方

数量。索马里联邦共和国于2023年加入《国际植保公约》，我有幸主持了索马里成

为我们最新缔约方后的首届植检委会议。我要热烈祝贺并感谢索马里联邦共和国以

及所有为此付出努力的人。 

[11] 我已经对秘书处工作人员表达了几点评价意见。还有一点是我必须强调的，那就是

我们所有人在这一整年里都非常依赖他们，我和主席团对于他们的不懈努力、专业

知识以及任劳任怨深表感谢。没有他们，我们的任何一项工作与成绩都是无法想象的。 

[12] 我们对主席团也深表敬意。主席团作为植检委的常设机构，负责将植检委会议的既

定决策落实到位，并提出需要植检委审议的新行动。 

[13] 我需要说明的是，此份报告的编写时间比植检委会议提前了近3个月，植物健康方

面一些未能预见到的情况可能在2024年4月显现出来，但却无法呈现在报告之中。

尽管如此，我相信，鉴于我刚刚提到的植检委与会人员和《国际植保公约》系统的

特点，我们有能力应对可能出现的各种挑战，把握机遇，再创佳绩。 
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建 议 

[14] 提请植检委： 

(1) 注意本报告。 

 


